



INSABI DESTINÓ 71% MENOS A ENFERMEDADES CATASTRÓFICAS
DESDE 2020 ABANDONÓ A LOS PACIENTES Y LOS RECURSOS IBAN
A GASTO CORRIENTE: MÉXICO EVALÚA. NACIONAL / PÁG. 32

DESDE 2020

Abandonó Insabi a enfermos de cáncer, hepatitis, VIH/sida...

México Evalúa reporta que este organismo destinó 95% de recursos del Fonsabi a gasto corriente o a la Tesorería federal

En 2021 se destinaron 2.8 mmdp para estos pacientes, 71% menos que el sexenio pasado

VÍCTOR CHÁVEZ
vchavez@elfinanciero.com.mx

Desde 2020, cuando surgió, el Insabi abandonó a los pacientes con enfermedades catastróficas como

cáncer, VIH/sida, hepatitis, infarto al miocardio, entre muchas otras, y destinó 95 por ciento de los recursos del Fondo de Salud para el Bienestar (Fonsabi) a gasto corriente, para salarios y prestaciones, concluye México Evalúa.

Mariana Campos, coordinadora del Programa de Gasto Público y Rendición de Cuentas de este organismo de transparencia, expuso

que en 2021 los recursos destinados a cubrir enfermedades catastróficas fueron de sólo 2 mil 800 millones de pesos, 71 por ciento menos de los 7 mil millones de pesos destinados el sexenio pasado.

“Podemos afirmar rotundamente: el Fonsabi ha abandonado su función de financiar la aten-

ción de enfermedades de alto costo de las personas sin seguridad social. Informes de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) de 2019 y 2020 ya alertaban que el gobierno federal había dejado de pagar casos nuevos desde 2020, mientras que los datos al primer semestre de 2022, los más recientes disponibles, muestran un recorte de 99% en el gasto de atención”, explicó.

Subrayó que “los resultados medibles han sido de una caída en la atención médica y mayores desembolsos por parte de las familias para enfrentar enfermedades catastróficas. Además, médicos y especialistas en salud pública, consultados por México Evalúa, explican que dismantelar el Fonsabi ha provocado un desabasto de insumos para atender enfermedades de alto costo,

largas listas de espera y menores expectativas de sobrevivencia”.

Cuestionó que “¿entonces, qué función tiene ahora este fideicomiso? Según información de la Secretaría de Salud, en los últimos dos años, menos de 5% de los gastos del Fonsabi se ha dedicado a la atención de enferme-

das catastróficas y construcción de infraestructura. El 95% restante se ha transferido al Insabi para gasto corriente, o a la Tesorería de la Federación, donde se pierde el rastro del dinero”.

Expresó que “con la creación del Insabi se incrementó la población objetivo y el número de padecimientos a cubrir, pero no se establecieron nuevos mecanismos presupuesta-

rios, sino que se debilitó el compromiso del gobierno para financiar al instituto. Toda una contradicción”, indicó.

“Si se hubiera mantenido la metodología del Seguro Popular –aportar una cuota social y una aportación federal per cápita–, y tomando en cuenta la nueva población objetivo del Insabi, el gobierno federal tendría que haber otorgado 87 mil 400 millones de pesos en subsidios para la prestación de servicios públicos de salud en 2022. Sin embargo, presupuestó sólo 66 mil 700 millones, 24% (20 mil 600 millones) menos, y pagó 54 mil millones, 38% (33 mil 600 millones) menos de lo que hubiera debido aportar con un esquema presupuestal per cápita”, detalló.

En su análisis *El caso del Fonsabi*, en colaboración con el investigador Jorge Cano, se detalla que “la transición del Seguro Popular al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) no fue sólo un cambio de imagen. En materia de atención a la salud y finanzas públicas, el principal cambio fue la eliminación de tres cosas: el sistema de afiliación, el Catálogo Universal de Servicios de Salud (para sustituirlo por un sistema de gratuidad completa) y el financiamiento per cápita del sistema”.

Precisa que “en cuanto a la población objetivo, el Seguro Popular utilizaba un sistema de afiliación voluntaria en el que las familias que quisieran ser beneficiadas debían solicitar su ingreso y pasar por un estudio socioeconómico”.

“Según el nivel de ingresos, las personas debían pagar de cero a 11 mil pesos por concepto de afiliación. En 2019, la población afiliada al Seguro Popular llegó a 51 millones de personas. Con el Insabi se eliminó el sistema de afiliación y se amplió la cobertura a todas las personas sin seguridad social formal, es decir, 66 millones de personas en 2020”, añade.

**50%**

CRECIERON los fondos del Insabi en los tres años que duró el instituto.

74.5

MILLONES de pesos recibió en 2020 y 107.2 mdp para 2023.



Reclamos. En los tres años del Insabi, las manifestaciones por la falta de medicamentos y tratamientos fueron la constante.

FOTOGRAFÍA: CURT TOLDOLO